



PROSTITUCIÓN INFANTO - JUVENIL LAS DIMENSIONES SOCIO-CULTURALES Y DE GÉNERO EN LA REALIDAD BRASILEIRA

María Aparecida M. Gaiva

*Maestranda da Pós-Graduacao do Dep. de
Enfermagem Materno Infantil e Saúde Pública da
EERP - USP- Brasil .*

María das Gracias Carvalho Ferriani

*Prof.Titular do Dep. de Enfermagem Materno Infantil e
Saúde Pública da EERP - USP- Brasil*

Abstract

This article is a reflection about the problem of prostitution in childhood related with sociocultural and gender dimensions inserted in Brasileian reality. It begins with and bibliographic revision that illustrates with actual data about that reality, whose purpose is to make deeper this thematical analysis.

Keywords: Prostitution in childhood
Dimensions-Brasilian Reality

Resumen

Este es un artículo que reflexiona sobre el problema de la prostitución infanto-juvenil relacionando las dimensiones socioculturales y de género insertadas en la realidad brasilera. Inicia con una revisión bibliográfica que se ilustra con datos actuales de esa realidad, con el propósito de prever instrumentos de análisis para así lograr profundizar en el análisis temático.

Descriptor: Prostitución Infantil Dimen-
siones Realidad-Brasilera

INTRODUCCIÓN

Tenemos presente que la prostitución infanto-juvenil no es mérito únicamente de países pobres y periféricos; es un problema que se coloca a nivel mundial, y hoy, el mismo pasa a tener que ser tratado como crimen contra la humanidad, en la medida en que pone en riesgo la propia existencia del niño, retirando de él la posibilidad concreta de una infancia respetada.

En Brasil, la prostitución infantil se constituye seguramente en una de las más graves manifestaciones de explotación infanto-juvenil, esto no solamente como resultado de la miseria y del abandono de buena parte de la población nacional. Es uno de los más graves crímenes que está siendo practicado diariamente con la anuencia de toda la sociedad civil.

En principio, abordaremos la dimensión cultural y de género, asociada a la prostitución, y posteriormente discutiremos la prostitución en la infancia, con énfasis en la realidad brasilera.

OBJETIVO

Discutir la problemática de la prostitución infanto-juvenil, con relación a las dimensiones socio-culturales y de género en la realidad brasilera.

EL ENFOQUE SOCIO-CULTURAL Y DE GÉNERO Y LA PROSTITUCIÓN INFANTO-JUVENIL

Por consiguiente, al discutir prostitución infanto-juvenil, bajo la óptica de género, tenemos que buscar junto a la cultura y al

imaginario social, la visión de mujer y de hombre en nuestra sociedad.

Trabajar con la categoría género implica entender el significado de "mujer y hombre", además de las diferencias biológicas, comprender que ambos son construidos socialmente, y que se caracterizan conforme la cultura en la cual están insertados (GROSSI, 1996).

Para RODRIGUES (1997) al admitir que las relaciones entre hombres y mujeres son antes que todo significaciones simbólicas y culturales, podemos apuntar las desigualdades entre los dos sexos y actuar en el sentido de modificarlas.

Para discutir la prostitución infanto-juvenil bajo el enfoque del género femenino, se hace necesario entenderla por el ángulo de la violencia; violencia que se manifiesta de diferentes maneras en nuestra sociedad, yendo desde la violencia física, hasta la violencia simbólica, que determinan roles sociales a través de representaciones.

La explotación sexual en la prostitución infanto-juvenil puede ser vista por dos ángulos; por un lado tenemos la explotación económica y por otro lado la obtención del placer. Independiente de cual sea el abordaje, lo que tenemos es la idea de dominación, que en nuestra sociedad se exterioriza por el poder del hombre, por el poder del adulto y cuyo niño/adolescente es la víctima (SAFFIOTI, 1989).

Para esta misma autora, no se puede hablar de explotación sexual sin relacionarla al concepto de dominación, en que el explotador ejerce siempre el dominio sobre el explotado bien sea en lo económico o ya sea para el ejercicio de patria-potestad, como

satisfacción personal. Esto queda evidenciado cuando observamos la formación de la sociedad brasilera después de la colonización, cuyos modelos de dominación son claros: a las mujeres les es destinado un rol de sumisión y pasividad, y al hombre queda establecido el espacio de dominación.

Tradicionalmente, en la sociedad brasilera (con formación de cuño patriarcal) la cuestión de género tiene intermediado las practicas sexuales. Así, conceptos de masculinidad y femineidad, de macho y hembra, dan el fundamento para los cuales el mundo de los significados sexuales fué construido (PARKER, 1993).

Si consideramos que las familias, en nuestra sociedad, aún conservan características de la familia patriarcal, se puede suponer que hoy, en algunas regiones del Brasil, todavía exista un tipo de jerarquía familiar anclada en discriminación sexual y de edad, o sea: el hombre tiene gran poder, seguido del poder de la mujer, y finalmente, viene el niño, que no tiene poder ninguno, y es dominado por los adultos.

Podemos suponer todavía, que la mantención de ese sistema familiar es muchas veces transmitido de generación en generación sin ser cuestionado, siendo que los valores anteriormente referidos, pasan entonces a ser incorporados como tradición. Al constituirse como tradición, esos procedimientos pasan a contar con el respaldo de la familia como un todo, y también, con el apoyo de otras instituciones sociales, como la escuela, con el apoyo de otras instituciones modeladoras de comportamiento social, cristalizándose y tornándose a partir de entonces difíciles de ser cambiados.

No obstante, las modificaciones ocurridas en algunos sectores de la sociedad brasilera en las últimas décadas, especialmente en el campo jurídico, con la Constitución de 1988 y el Estatuto del Niño y del Adolescente, que además de respaldo legal con el establecimiento de instancias de defensa de la mujer y del niño, promovieron cambios que vienen provocando transformaciones socio-culturales, pero a pesar de eso todavía observamos la persistencia de opresión en mujeres y niños en nuestra sociedad.

LOS INDICADORES DE LA PROSTITUCIÓN INFANTO-JUVENIL

Al abordar la prostitución infanto-juvenil, independiente del tipo de enfoque que se dé, no podemos apuntar un único factor como indicador de tal situación, así como no podemos reducir la prostitución a la condición de resultante de causas económicas.

Para autores como DIMENSTEIN (1992); SAFFIOTI (1989) & GOMES (1994), la prostitución infanto-juvenil está asociada a factores como: violencia, condiciones socio-económicas y desarrollo del turismo, entre otros; pero sin sombra de duda la miseria es apuntada por todos como la principal causa que lleva niños y adolescentes a la prostitución, pues la realidad social de esos niños hace con que vendan lo único que poseen: el cuerpo.

De entre los innumerables factores que pueden llevar niños/adolescentes a prostituirse, es que ellos pueden estar integrados al tráfico de drogas; existen situaciones que están relacionadas a la condición de pobreza,

y en otros casos su inicio ocurre dentro del propio hogar. Para GOMES (1996), independiente de la causa que llevaron el niño a prostituirse, su historia de vida está siempre relacionada a factores de violencia. Esto es lo que fue evidenciado en la investigación hecha por el autor en la ciudad de Rio de Janeiro, junto a las niñas de la calle. Las declaraciones de algunas de ellas confirman esa asociación, como es el caso de una adolescente de 17 años:

"A veces parece que he nacido para esto mismo. No me fue bién en la escuela, mi padre me ha violentado, mi madre no me creyó y nada va bién en mi vida. Palo que nace torcido, muere torcido." (GOMES, 1996)

Otro factor que puede estar asociado a la prostitución infanto-juvenil es la disgregación en la familia. Fue eso que el periodista Gilberto Dimenstein (1992) ha constatado y apunta en su libro "Meninas da Noite" ("Niñas de la Noche"). En esta obra, él coloca un determinado tipo de vida familiar como uno de los estímulos para el desencadenamiento de la prostitución infanto-juvenil, pues la investigación ha mostrado que en gran parte de los casos, la práctica de la prostitución se ha desarrollado dentro o a partir del propio hogar. Es lo que notamos en declaraciones de las propias niñas, como el de F. de 14 años, que es víctima de la desestructuración y violencia en la familia. Salió de casa porque el padrastro intentó violentarla ... *"Hice una reclamación a mi madre, ella no hizo nada, sali, y no vuelvo más. Prefiero la calle!"* (DIEMENSTEIN, 1992).

Todavía en el ámbito de la familia un aspecto merece ser considerado como desencadenador de la prostitución, son los

casos de violencia sexual cometidos por la familia del niño, donde el poder aparece en la figura del explotador, que por medio de chantaje mantiene el niño bajo su dominio, y que muchas veces acaba siendo un estímulo para que ella se inicie en la práctica de la prostitución. Entre las violencias que figuran con mayor frecuencia está el incesto, cuyo niño/adolescente es víctima sexual de un miembro de la familia en troca de "amor", atención y cariño. En este sentido, el niño/adolescente puede constituir uno de los eslabones de mayor fragilidad dentro del proceso de disgregación de la familia, que muchas veces es agravado por la situación económica y social de esa familia.

Dando continuidad a la discusión en relación a la familia, otro dato alarmante es que son muchas las veces en que los propios padres de los niños los ofrecen para la prostitución para garantizar dinero para la subsistencia de la casa.

Condiciones de miseria material generan miseria emocional, disturbios psicológicos, creando una fuerte presión en el sentido de la obtención de cualesquier recurso que puedan disminuir el sufrimiento; y dentro de ese cuadro, fácilmente el niño se torna una mercancía u objeto de alquiler. Los casos de persuasión, suavemente al mal, practicados por los propios padres.

Si consideramos al niño/adolescente como un ciudadano, un sujeto pleno de derechos, independiente de su edad, condición social, raza y color, tenemos que admitir que la situación de prostitución además de herir esos derechos es antes que todo siempre una violencia sexual.

Para GOMES (1996) las niñas que viven en la calle están más expuestas a abusos sexuales de todo orden, desde piropos hasta

estupros, tanto por parte de los niños -amigos de la calle- hasta por agentes de policía. Esas niñas/víctimas han tenido sus derechos sociales agredidos; pues además de la pobreza, la mayoría de ellas tienen en común la raza negra, o sea, además de la violencia sexual, tenemos la violencia cultural y estructural.

LA REALIDAD BRASILEIRA

En el Código Civil Brasileiro y en el Estatuto del Niño y del Adolescente, está garantizada la prohibición de la explotación de menores en actividades socialmente reprobadas, sea del punto de vista físico o moral. Ya en el Código Penal, en sus artículos 245º y 246º, está explícito la preocupación de que el niño no sea expuesto a la convivencia en locales moralmente poco confiables o que los padres o responsables no expongan sus hijos a convivir con personas viciosas o de mala vida.

El Estatuto del Niño y del Adolescente, en su artículo 5º., afirma que:

“Ningún niño o adolescente será objeto de cualquier forma de negligencia, discriminación, explotación, violencia, crueldad y opresión, siendo castigado, en la forma de la ley, cualquier atentado por acción u omisión a sus derechos fundamentales”.

El artículo 18º por su vez, afirma que:

“Es deber de todos velar por la dignidad del niño e del adolescente, colocándolos a salvo de cualquier tratamiento nada humano, violento, aterrizante, vejatório o constrangidor”.

Creemos sin ninguna duda que la negación formal de los derechos fundamentales explicitados en la Constitución de 1988, en los códigos y leyes especiales, como: salud, educación, habitación y alimentación es causa y consecuencia de una sociedad incapaz de garantizar su propia existencia. A pesar del progreso que se constata en el campo legal, la realidad de los datos estadísticos nos demuestra que está muy lejos de se alcanzar una situación en que el niño y el adolescente sean vistos como ciudadanos.

En términos de Brasil, los datos acerca de la prostitución infanto-juvenil son asustadores y adquiere contornos diferentes de acuerdo con la región, o sea, dependiendo de las características sociales y económicas de determinadas provincias o ciudades, encontramos un tipo específico de explotación del niño/adolescente.

En los grandes centros del país y áreas ligadas al turismo la manera usual de prostitución ocurre a través de la seducción de niños y niñas de la calle, pornografía/turismo, turismo sexual, así como, la violencia por parte de los agentes de policía. Una forma usual de explotación sexual de adolescentes en estas ciudades son las falsas agencias de modelos, que por tras del título ejercen actividades ligadas a la prostitución.

En las ciudades del nordeste del país, los datos muestran que además de la prostitución de niños y niñas de la calle, ocurre el acto de agenciar niños/adolescentes por empresas privadas que comercializan el sexo bajo la forma de turismo, a más de la pornografía, el incesto y abuso social doméstico.

En la llamada Amazonia Legal (Región Centro-Oeste y Norte), donde tenemos un número grande de minas de metales y piedras preciosas, el problema de la prostitución asume proporción dramática, ya que la violencia por lo común, tiene la muerte como consecuencia. Es común encontrar la incitación de menores para actividades ligadas a la prostitución en casas nocturnas, además de que muchas niñas/adolescentes viven en régimen de esclavitud o son tratadas como mercancía. Esto es evidenciado en las declaraciones encontradas en el libro de DIMENSTEIN (1992).

M. D. de 14 años, *"fui invitada a trabajar en una casa que servía comidas ligeras en la región de las minas, en la provincia de Pará. No podía imaginar que la invitación no pasaba de un anzuelo. Terminé aprisionada en un burdel de Cuiú-Cuiú"*.

C. de 17 años, *"Salió de casa porque el padrasto, además de pegarle cuando bebía, quería también su cuerpo. Seducida por falsas promesas, se ha prostituido en la región de las minas"*. Declara: *"Yo fui una persona, hoy día no soy nadie"*.

Además de las actividades anteriormente mencionadas, también son visibles otras acciones relacionadas a la prostitución infanto-juvenil como por ejemplo: estupro, tráfico, secuestro de niños y niñas, incesto y abuso sexual doméstico, las cuales son practicadas en todas las regiones del país (MIGLIACCIO, 1996).

En el Sur de Brasil la prostitución infanto-juvenil crece en parte por cuenta de la ingenuidad y desinformación de las familias, las cuales son fácilmente convencidas por

los que sobornan con promesas de buenos empleos y estudios para las niñas/adolescentes. Aún consiguiendo desvincularse de la prostitución, esas niñas difícilmente son aceptadas por sus familias, que ahora las consideran "impuras". Este comportamiento de las familias puede ser entendido, si consideramos que la religiosidad es un factor cultural muy fuerte en sus cotidianos.

Según datos de la Comisión de Ciudadanía y Derechos Humanos de la Asamblea Legislativa de la provincia de Rio Grande do Sul, en 1994 los Consejos Tutelares atendieron 199 casos de abuso sexual y 70 ocurrencias que evolucionaron para la prostitución de menores en la capital Porto Alegre (ASAMBLEA LEGISLATIVA-RIO GRANDE DO SUL, 1995).

En Brasil un dato importantísimo con respecto a la edad es que esos niños/adolescentes se inician en la prostitución. En algunas ciudades, las niñas de la calle, inician esta actividad con hasta 5 años de edad, pero las investigaciones muestran que de manera general esta edad queda entre 12 y 14 años (SCARDELLI, 1994).

Como estos niños/adolescentes entran cada vez más temprano en la prostitución, aquellos que tienen en esa actividad una fuente de renta, encontraron una nueva manera de burlar las leyes, contribuyendo para el crecimiento del llamado turismo sexual. En la actualidad en algunas capitales brasileras, niñas de hasta 12 años obtienen falsos documentos de identidad que las hacen mayores de edad, con eso dificultando la acción del agente de policía en el combate a la prostitución infanto-juvenil (SÁ, 1997).

CONSIDERACIONES FINALES

Sabemos que hoy, la prostitución infanto-juvenil, es un fenómeno de amplitud mundial, que está siendo discutida en diversos sectores de la sociedad y en innumerables órganos gubernamentales y no gubernamentales, que procuran encontrar salidas para eliminar de manera eficaz la problemática.

Entendemos que la gran alerta fue dada en 1996 con la realización del I Congreso Internacional sobre la Explotación Sexual de los Niños. Cabe ahora que cada país haga el diagnóstico y aplique las medidas de acuerdo con las especificidades que el fenómeno asume en cada realidad.

En el ámbito de lo económico, la relación de causa y efecto entre prostitución/pobreza es fortalecida en países que, como el Brasil, todavía necesitan de eficaces estructuras económicas, de salud y educación, que permitan otras alternativas económicas que no sea la prostitución, ya que dentro de una perspectiva capitalista, la prostitución aparece más como una actividad lucrativa.

Aunque toda legislación y empeño del Estado en cohibir y eliminar la Prostitución-Infanto-Juvenil en nuestra realidad, creemos por lo tanto, que pensar solamente que la normatización/legislación garantice la extinción de la explotación infantil es desconocer que existe la necesidad de mecanismos eficientes, sea por parte de la sociedad civil, sea por parte del Estado, a través del Poder Judicial, sea a través del poder de la Policía de cohibir el comercio y el tráfico de menores.

La Prostitución Infanto-Juvenil tiene que ser discutida y combatida bajo todas las dimensiones que la cuestión asume, no sólo en la dimensión socio-económica, sino también debe ser vista de manera mas amplia, considerando el modelo de sociedad en que está insertada, sea a través de políticas públicas, sea a través de medidas específicas sectoriales. Independientemente de la forma de combate, la Prostitución Infanto-Juvenil necesita antes que todo ser reconocida socialmente como un problema serio y que necesita ser enfrentado por todos.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Brasil, Constituição da República Federativa do Brasil. (1988). São Paulo, ed. Revista dos Tribunais, 1989.
- Brasil, Código Civil (1997). organização dos textos, notas remissivas e indicas por Juarez de Oliveira, com a colaboração Márcia Cristina Vaz dos Santos Windt. 48ª ed. São Paulo. Saraiva.
- Dimenstein, G. (1992) Meninas da Noite. São Paulo. Ática.
- Gomes, R. (1994). A prostituição Infantil: uma questão de Saúde Pública. Cadernos de Saúde Pública. Rio de Janeiro. n. 10 (1): p. 58-66.
- Gomes, R. (1996). O corpo na rua e o corpo da rua: a prostituição infantil em questão. São Paulo. Unimarco.
- Grossi, P.K. (1996). Violência contra a mulher: implicações para os profissionais da saúde. In: WALDOW, V.R. (org.) Gênero e Saúde. Porto Alegre. Artes Médicas p. 133-140.
- Migliaccio, M. (1996). Prostituição Infantil e Inocência Perdida. Revista Manchete. n. 2318. p. 8-16. set.
- Ministério da saúde / Ministério da criança / projeto minha gente (1991). Estatuto da criança e do adolescente. Brasília: Ministério da Criança / Projeto Minha Gente. p. 110.
- Parker, R. (1993). Corpos, prazeres e paixões: a cultura sexual no Brasil contemporâneo. São Paulo. Best seller.
- Rio grande do sul / assembleia legislativa (1995). Relatório Azul. Comissão de cidadania e direitos humanos. Assembleia Legislativa - RS.
- Rodrigues, J. F. S (1997). Os estudos sobre mulheres e a categoria gênero: variações sobre um tema. Aula inaugural da disciplina de pós-graduação Epistemologia e teoria feminista. aplicação em projetos de pesquisa, da Escola de Enfermagem da Universidade de São Paulo - Campus de Ribeirão Preto - SP.
- SÁ, X. (1997). Esquema "legaliza" prostituição infantil. Folha de São Paulo, cad. 1 - 12. 27 de abril.
- Saffioti, H. Azevedo, M. A.: Guerra (1989). Exploração sexual de crianças. In: Crianças vitimizadas: a síndrome do pequeno poder, V. N. de A. orgs. São Paulo. Iglu.
- Scardelli, P. (1994). Retrato Vergonhoso. Revista Problemas Brasileiros. n. 306. p. 5-14. Nov./Dez.